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怎么去除锑效果最好？

综合考虑 COD、锑的去除率、出水色度、成本等因素，把高浓度的含
锑废水分离出来，进行分质处理，按照 1.5‰~2‰的比例投加硫酸铁

◆本报见习记者李苑

印染工业一直以来是东部沿海地区
的重要工业。在纺织品印染中，涤纶原
料聚酯纤维合成时，对苯二甲酸与乙二
醇合成需要使用含锑的催化剂，例如醋
酸锑、乙二醇锑。它是目前最高效和最
经济的催化剂，几乎能够帮助实现百分

之百的转化率。
然而，在合成过程中，锑元素会以游

离状态均匀分散到聚酯纤维中，这些纤
维进入印染厂或者织造厂进一步加工
时，在退浆和碱减量工序中，游离的锑就
会进入到废水中并沉积下来。

由于《纺织染整工业水污染物排放
标准》（GB4287-2012）要求金属锑的限

值指标为 100μg/L，而锑在印染、喷织
废水中层层累积之后，最终可能会出现
超标的情况。

由此，如何去除沉积在印染废水中
的锑就成为印染企业需要重点解决的问
题。记者近日了解到，江苏省苏州市吴
江区的两家企业都发现在废水中加入硫
酸铁对锑有很好的去除作用。

万科进军环保产业
联合 3家企业成立生态公司，以微藻技术为核心

地方

新达印染厂和盛虹集团这两家企
业几乎是同时“异 曲 同 工 ”地 找 到 了 相
同 的 试 剂 —— 硫 酸 铁 ，成 功 解 决 了 印
染 废 水 锑 超 标 的 问 题 。 据 悉，现在全
国的印染企业都在使用这一方法处理印
染废水。

虽然企业的生产成本因此上升，但
是解决了含锑印染废水的处理问题，企

业相关负责人仍然感到欣慰。
记者了解到，新达印染厂印染废水

由于经处理后直排外环境，处理费用每
吨增加了 0.3 元~0.5 元。而对于排放到
污水处理厂的废水，污水处理厂则是对
盛虹集团有限公司的印染废水每吨加收
8 分钱的处理费用。对此，吴炳荣笑称，

“我们吴江的印染企业吃了些小亏，但是

全国的印染同行都因此得了福利。”
江苏省纺织工业协会高级工程师方

志宏表示，从技术角度来看，锑还不完全
具备工业化去除的条件，因为大量印染
废水中才含有少量的锑，现在用硫酸铁
处理时，仍然有点像“大海捞针”。“还需
要更多时间在技术上进行探索。”

同时，方志宏认为，目前还没有找到
可以替代锑的催化剂，只要涤纶纤维还
在生产，锑的产生就不可避免。“一方面
要正视问题，寻找科学的办法进行解决，
另一方面也要提高科学认识，只要锑含
量在科学合理的范围内，就不必因噎废
食。”

对于在视察中发现的问题，视
察组认为，应明确树立污水处理厂
的公益性理念，即由政府统建及统
管 。 同 时 ，要 建 立 诚 信 市 场 ，将 污
水处理厂交由有资质、有规模尤其
是诚信的上市公司运行管理。有关
专家还建议，要注重污水处理厂的规
划，应实事求是、因地制宜，倡导小型
化、分散式、短流程，切勿一味贪大求
全。

令人欣喜的是，有关污水处理厂
建设和运行方面存在的问题，已引起
辽宁省政府及相关监管部门的高度
重视，并将今年定为“污水处理厂运
行年”。

记者从日前省人大对辽河流域
治理和生态恢复工作情况进行的专
题询问中了解到，辽宁下一步的重点
工作是：加大督查力度，并将全省污
水处理厂建设和运行情况通报；开展
污水处理厂视频监控系统运行情况
大检查，及时发现并解决系统运行不

稳定等问题。
值得一提的是，在经济压力较重

的形势下，辽宁省委、省政府明确要
求，大力实施碧水 工 程 ，巩 固 辽 河 、
大小凌河流域治理成果，启动辽河
保护区生态文明先行示范区建设。

面对乡镇级污水处理设施建设
进度缓慢且运行率较低及部分城镇
早期建成的污水处理厂提标改造进
度滞缓问题，辽宁省环保厅厅长朱京
海明确表示，在已建成 81 座乡镇污
水处理设施的基础上，年底前还要再
建 74座。

为此，辽宁省政府已投资 5000
余万元用于资助运行费用及管网建
设，省环保厅也采取包干督办的方式
抓紧落实。对于是否能确保辽河治
理和保护资金的投入问题，省财政厅
副厅长王玲明确表态，不仅要保证资
金投入不减，省财政厅还将引导和督
促各方资金向辽河流域治理和生态
恢复倾斜。

本报记者邢飞龙报道 万科集团日
前联合大成食品集团、华大基因、凯达
环保 3 家企业成立绿倍生态科技公司

（以下简称“绿倍科技”）。公司将以微
藻技术为核心，为养殖、食品及其他相
关产业提供动物营养及生态环境问题
解决方案。

万科集团董事长王石在发布会上
表示，万科集团目前拥有的 450 余个小
区中，已有近 60%建立了垃圾分类回收
处理系统，通过自有的微生物技术将垃
圾转化为有机肥料。在此过程中也遇

到了一些问题。此次万科集团注资绿
倍科技，希望可以借助微藻，利用基因
工程技术，将生活垃圾处理中的问题彻
底解决。

记者了解到，微藻具有让氨氮转化
为蛋白的能力。在自养和异养的两种
生长模式中，微藻生成了丰富的油脂、
多糖、蛋白质、维生素与螯合矿物质等，
在食品、医药、荧光材料、能源、环保等
领域具备广阔的开发与应用价值。

绿倍微藻处理系统以微藻为基础，
通过基因工程进行改造优化后，将其用

于畜禽养殖过程中产生的粪便、废水等
污染物的处理，在生产有机肥料的同
时，最终让排放物能稳定达标。同时，
微藻可以将污染物作为养料，满足自身
生长需求，随后通过食物链的循环利用
系统，可将大量的微藻回收，加工成为
高价值饲料原料，回到畜禽养殖业中继
续发挥作用。借助这样的循环，绿倍科
技将生态环境问题解决方案和动物营
养问题解决方案相结合，做到可持续发
展和资源循 环 利 用 ，减 轻 了 企 业 的 减
排压力，同时避免了二次污染。

据了解，畜禽养殖业在我国具有十
分重要的地位，其污染问题不容小觑。
随着我国大型畜禽养殖企业的快速发
展，农牧分离的生产方式更加普遍，养
殖业及种植业的“废物”难以得到有效
利 用 ，以 致 形 成 对 周 围 水 、空 气 的 污
染。而在“种植业为养殖业提供饲料，
养殖业为种植业提供充足的有机肥”的
生产方式之下，养殖业污染排放能得到
有效控制。

《第一次全国污染源普查公报》中
的数据显示，畜禽养殖业化学需氧量、
总氮、总磷的年排放量分别为 1268.26
万吨、102.48 万吨和 16.04 万吨，占统计
当年全国总排放 量 的 41.9% 、21.7% 和
37.9%。 针 对 畜 禽 养 殖 业 对 环 境 产 生
的 污 染 ，相 关 部 门 曾 出 台《畜 禽 养 殖
污 染 防 治 管 理 办 法》、《畜禽规模养殖
污染防治条例》等对畜禽生产进行管
理。新环保法也对畜禽养殖过程中可
能产生环境污染的环节予以规范。

受限于技术、处理成本、管理等因
素，工业废水处理一直是水污染治理
中 的 难 点 。 我 国 工 业 废 水 的 排 放 量
巨大，达不到排放标准的工业废水排
入水体后，污染着地表水和地下水。

工业废水出自众多行业，如果按
行业的产品加工对象分类，可分为冶
金废水、造纸废水、炼焦煤气废水、金
属酸洗废水、纺织印染废水、制革废
水、制药废水等。目前仍有企业存在
处理不达标甚至偷排的现象。今年出
台的“水十条”对工业废水治理提出了
明确要求，本刊将针对不同行业废水
的问题和解决方案进行报道。

据了解，一般印染企业在处理印染
废水 的 时 候 ，为 了 降 低 COD 浓 度 ，往
往 会 添 加 聚 合 氯化铝。这样虽然能够
降低 COD 浓度，但是对锑的去除基本
没有效果。

苏州市吴江区新达印染厂环保科长
姜兴华告诉记者，“做实验时，我发现含
铁的净水剂对锑的去除效果比较明显，
就挨个试验含铁的各种净水剂，如三氯
化铁、硫酸亚铁、硫酸铁、硫酸铝铁，甚至
还 试 过 铁 炭 微 电 解 。 最 后 综 合 考 虑

COD、锑的去除率、出水色度、成本等因
素，认为聚合硫酸铁是最理想的选择。”。

据姜兴华介绍，添加聚合硫酸铁到
印染废水中，会水解产生矾花，经过絮
凝、吸附之后，锑就转移到了污泥里，然
后再通过对污泥进行焚烧处置达到消除
锑的目的。而且相对于聚合氯化铝，聚
合硫酸铁去除 COD 的效率更高，可以
比使用聚合氯化铝降低 10%~15%。

记者了解到，新达印染厂的印染废
水量约为 4500 吨/日，其中退浆和碱减

量废水约占 10%。这些废水含锑浓度较
高，最高可以达到 1000μg/L。经过反
复试验之后，姜兴华发现，把高浓度的含
锑废水分离出来，进行分质处理，按照
1.5‰~2‰的比例投加硫酸铁，去除效果
最好。

“现在新达印染厂的废水经过处理
以后，COD 都稳定在 50mg/L 以下，锑含
量低到 14μg/L 左右，可以稳定达标排
放至外环境。”姜兴华说。

成功的含锑废水处理经验也引来不
少企业学习借鉴。据新达印染厂董事
长 吴 炳 荣 介 绍 ，试 验 成 功 之 后 ，先 后
有 20 多 家 印 染 厂 派 工 作 人 员 来 学 习

“ 取 经 ”。“我们都把详细的处理方案和
他们分享，并且建议他们派工作人员来现
场学习操作方法。”他说。

添加聚合硫酸铁是把“双刃剑”

锑浓度降低到 50μg/L 以下，但是铁离子极易污染反渗透膜而且无
法清除

处理成本、技术仍需探索

目前还没有找到可以替代锑的催化剂

无独有偶，相对于新达印染厂自行
探索技术处理含锑印 染 废 水 ，同 样 位
于 吴 江 的 盛 虹 集 团 有 限 公 司 则 邀 请
了 东 华 大 学 的 专 家 教 授 ，联 合 吴 江 区
环 保 部 门 研 讨 、座 谈 ，一 起 寻 找 废 水
处理方法。

据了解，起初吴江区环保部门现场
监测时发现桃源镇有一家 污 水 处 理 厂
出 水 的 锑 含 量 特 别 低 ，了 解 后 发 现 这
家 污 水 处 理 厂 使 用 了 硫 酸 铁 作 为 絮
凝剂。

听说这一情况后，盛虹集团有限公
司检测中心的工作人员便开始用硫酸铁
对印染废水进行小试。

盛虹集团有限公司印染设备部经理
张雪根告诉记者，“最多的时候我们一天
取了 200 多个不同的水样。这些水样来

自不同印染企业、采用不同工艺、含锑浓
度也不同。我们每天安排 12 个工作人
员 不 分 白 天 黑 夜 地 做 试 验 ，看 投 加 多
少硫酸铁，锑的去除效果最佳。试到最
后我们发现按照 0.4‰的比例投加硫酸
铁，效果最好。”

小试成功以后，工作人员又挑选了
3 家印染厂、1 家污水处理厂预处理的印
染废水进行大试，其中就有记者到访的
盛虹集团印染五分厂。

在印染五分厂，记者看到了印染废
水预处理的流 程 图 。 废 水 首 先 进 入 调
节 池 ，经 过 气 浮 、一 沉 之 后 ，进 入 生 化
好 氧 池 ，而 后 经 过 二 沉 、絮 凝 反 应 、三
沉 ，再 进 入 超 滤 池 ，经 过 RO（反 渗 透
膜）车 间 ，最 后 处 理 后 的 废 水 可 以 进
行回用。

“大试的时候我们把气浮池的氯化
铝换成 了 硫 酸 铁 ，再 在 絮 凝 反 应 池 投
加硫酸铁。处理后采样监测数据显示，
锑的浓度降低到了 50μg/L 以下。”张雪
根说。

然而，使用硫酸铁做絮凝剂也存在
问题。据了 解 ，盛 虹 集 团 有 限 公 司 的
印染废水有 40%经膜处理以后进行中
水 回 用 ，60%经 过 预处理以后接入污水
处理厂。大试以后，仅仅半年时间印染
五分厂用于中水回用的反渗透膜就急剧
衰减。

“正常情况下一套反渗透膜的使用
时限是 5 年，我们请专家清洗膜的时候
发现，铁离子污染了膜而且无法清除。
先后换掉了 26 套膜，损失达 800 万元左
右。现在只有接污水处理厂的那部分废
水会添加硫酸铁去除锑，每天的水量大
约有 3.3万吨。”张雪根说。

另据了解，盛虹 集 团 有 限 公 司 试
验 成 功 以 后 ，很 快 通 过 环 保 部 门 以
及 当 地 印 染 协 会 ，向 同 行 分 享 了 处 理
方案。
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◆本报记者丁冬

“污水处理厂不应是污水厂，污水流进去
又流出来。”辽宁省人大常委会副主任郑玉焯
在省人大常委会开展的辽河流域治理和生态
恢复工作视察中反复强调。

前不久，为了进一步推动巩固和提升辽
河流域治理成果，辽宁省人大常委会兵分三
路，深入流域 9 个城市视察。其中，各级污水
处理厂的规划、建 设 和 运 行 是 视 察 的 重 中
之重。

记 者 在 随 行 采 访 中 发 现 ，“ 十 二 五 ”期
间 ，辽 宁 计 划 建 设 198 座 乡 镇 污 水 处 理 设
施 ，目 前 仅 建 成 了 81 座 。 尤 为 突 出 的
是 ，乡 镇 污 水 处 理 设 施 问 题 较 多 ，具 体 表
现 为 建 设 进 度 迟 缓 、建 成 后 难 以 正 常 运
行 、运 行 后 水 质 不 达 标 等 。 究 其 原 因 ，既
有 地 方 经 济 下 行 影 响 ，缺 少 建 设 和 运 营 资
金 投 入 ，也 有 排 污 费 不 能 应 收 尽 收 等
问题。

对此，除了地方财政要保障污水处理厂
建设、运营资金外，辽宁省已决定于明年初提
高排污水费的征收额度。同时，有关专家建
议，要注重污水处理厂的规划，应实事求是、
因地制宜，倡导小型化、分散式、短流程，切勿
一味贪大求全。

污水处理厂深陷资金难题

有的污 水 处 理 厂 随 时 面 临 不 能
正 常 运 行 的 情 况 ；有 的 乡 镇 污 水 处
理厂建成后除了应付检查，从未正常
运行过

在 辽 河 流 域 水 污 染 防 治 中 ，加 速 污 水
处 理 厂 建 设 和 确 保 其 运 行 是 关 键 一 环 。
据 了 解 ，截 至 2014 年 底 ，辽 宁 省 建 成 城 镇
污 水 处 理 厂 160 座 ，今 年 底 城 市 污 水 处 理
率 预 计 超 过 85%。 其 中 ，辽 河 流 域 沿 岸 已
建成 126 座。

记 者 发 现 ，市 一 级 污 水 处 理 厂 的 规
划 、建 设 和 运 行 较 好 ，存 在 问 题 的 项 目 属
极 个 别 现 象 ；县 、区 级 污 水 处 理 厂 存 在 问
题 较 少 ；乡 镇 污 水 处 理 存 在 建 设 进 度 迟
缓 、建 成 后 难 以 正 常 运 行 、运 行 后 水 质 不
达 标 等 问 题 。 同 时 ，纳 污 管 网 建 设 滞 后 是
各 级 污 水 处 理 厂 普 遍 存 在 的 问 题 ，导 致 区
域污水未能全部处理。

据 了 解 ，之 所 以 出 现 这 些 问 题 ，首 先
是 辽 宁 省 近 两 年 经 济 呈 下 行 之 势 ，基 层 财
政 支 出 在 许 多 方 面 陷 入 窘 境 ，导 致 污 水 处
理 厂 建 设 、运 行 受 资 金 所 困 。 比
如 ，因 受 资 金 所 困 ，有 的 干 流 上 游
城 市 规 模 较 大 的 污 水 处 理 厂 随 时
面临不能正常运行的情况；某县级
污 水 处 理 厂 主 要 靠 县 财 政 补 贴 勉
强 维 持 一 级 B 标 准 运 行 ，如 果 进
行 提 标 改 造 则 需 数 千 万 元 资 金
投入；有的乡镇污水处理厂建成后
除了应付环保部门检查，从未正常
运行过。

辽宁省环保厅资料显示，目前
全 省 尚 有 13 座 污 水 处 理 厂 提 标 改
造进展缓慢，污水处理厂出水长期
超标排放，影响了城市周边河流水
质 。 其 中 ，有 10 座 污 水 处 理 厂 集

中 在 大 辽 河 、浑 河 、太 子 河 流 域 。
此外，还有部分城镇污水收集处理
能力不足，未经处理的生活污水直
排河道。

辽宁省 环 保 厅 相 关 负 责 人 向
记 者 介 绍 说 ，“ 十 二 五 ”期 间 ，辽
宁 计 划 建 设 198 座 乡 镇 污 水 处 理
设 施 ，目 前 仅 建 成 了 81 座 。 另
外 ，按 照“ 十 二 五 ”辽 河 流 域 水 污
染 防 治 规 划 项 目 考 核 ，时 至 今
日 ，被 视 察 的 9 座 城 市 中 ，完 成 规
划 项 目 达 80% 的 属 凤 毛 麟 角 。 对
此 ，视 察 组 建 议 省 政 府 予 以
督 查 。

排污费征收力度不足

大城市排污费征缴多在半数左右，经济落后地区的征缴几乎
可忽略不计

排污费征收力度不足也是导致
污水处理厂不能按计划建设、正常运
行的重要原因。记者了解到，各级污
水处理厂的建设和运行费用应主要
来 自 排 污 费 的 征 收 。 可 实 际 情 况
是，人口集中的大城市排污费征缴
多在半数左右，而一些经济落后的
县 、区 ，尤 其 是 偏 远 山 区 的 乡 镇 排
污 费 的 征 缴 几 乎 可 忽 略 不 计 。 目
前，辽宁各级污水处理厂的建设资
金均来自政府投资，尤其是县及乡
镇 污 水 处理厂，运行费用主要靠政
府补贴。

此外，同年沈阳市市级的 10 座
污水处理厂中，仅有 4 家有 1909 万吨
再生水得到利用，占处理达标水量的
4%，远未达到国家规定的 15%以上
的标准。辉山明渠污水处理厂设计
日处理能力为 3 万吨，实际平均每天
最高处理 1.66 万吨，占设计能力的
55%。

对此，视察组建议，在县及乡镇
污水处理厂的建设和运行投资上，继
续大力倡导中水回用、排污费应收尽
收，尽早落实上下游跨界断面水质

“奖优罚劣”等措施。

行业期待诚信市场

注重污水处理厂的规划，应实事求是、因地制宜，倡导小型化、
分散式、短流程，切勿一味贪大求全


